

einige Verschiebungen in den Unterlagen fehlt. Es muß daher besonders begrüßt werden, wenn erstmalig im Sommersemester 1964 eine diesbezügliche Vorlesung eingeführt werden konnte. In dieses Teilgebiet muß eingehen die Werkstattmontage, die automatisierte Montage und die Baustellenmontage. Als Forschungsschwerpunkt ist dabei die Ermittlung und Zusammenstellung allgemeingültiger Kennziffern zu sehen.

Die Entwicklung wissenschaftlicher Grundlagen zur Fertigung von Stufungsfolien auf der Basis der Formmarken der Werkstoffe, die Steigerung der Formänderungsgeschwindigkeit unter Ausnutzung vorzüglicher Geschwindigkeits-einflüsse,

die Entwicklung wissenschaftlicher Grundlagen zur Fertigung von Stufungsfolien auf der Basis der Formmarken der Werkstoffe,

die Steigerung der Formänderungsgeschwindigkeit unter Ausnutzung vorzüglicher Geschwindigkeits-einflüsse,

Reicht um das wissenschaftliche Profil

W. Pürsche, Direktor des Instituts für Technologie des Maschinenbaus,
Entwicklung der Fachrichtung Technologie

der Soll-ausgenutzung des außer Betrieb befindlichen Anspruches an zu wählende Schweißtechniken sind; Nutzung von Kombination aus Hinter- und Vorderseite eines hierarchischen Teilgebiets; Umsetzung einer Schweißtechnik, die die Anwendung der Hochleistungsschweißverfahren auch für Zusatz- und Vergütungsstähle ermöglicht;

Für die Anwendung dieser Verfahren für Massenstähle sind die Bedingungen für einen optimalen Fertigungsablauf und die hierzu notwendigen Kennziffern festzulegen; das gleiche gilt auch für die Löstechnik. Zur Einhaltung einer ausreichenden Formgenauigkeit ist die Schrumpfung von Stahl und Aluminium-Legierungen bei Anwendung von Hochleistungsschweißverfahren näher zu bestimmen. Ein weiterer Schwerpunkt ist schließlich in der exakten Benennung von Aluminium-Schweißkonstruktionen und der Festlegung optimaler Technologien für ihre Herstellung zu sehen.

Fertigungsgestaltung

Die optimale Gestaltung von Fertigungsabläufen ist als Querschnittsgebiets anzusehen, das alle Teilelemente der Fertigungstechnik zu enthalten hat. In der künftigen Entwicklung muß gerade diesem Gebiet eine besondere Bedeutung beigemessen werden, wobei das Schwerpunkt auf die optimale Verfahrenswahl und die wirtschaftliche Gestaltung des Fertigungsablaufs zu legen ist und damit auf eine stärkere Einbettung des Objekts in die Fertigungsgestaltung zu rücksichtigen ist, ferner die verfahrens- und maßnahmestreiche Konstruktion der zu fertigenden Teile und die wirtschaftliche Mechanisierung einer Automatisierung insbesondere auch in der Kleinserienfertigung.

Wenn mit der Einführung dieser Teilelemente in die Lehre den Studierenden auch irgendeine Wirkung technologischer Grundkenntnisse vermittelt werden, so sind in der Perspektive noch mit einige Teilelemente hinzuzunehmen und für die Lehre und Forschung zu bearbeiten. Hierzu und zu neuen die Maschinenbau- und die Maschinenbau- und Strahlerzeugungstechnik und das gesamte Gebiet der Bearbeitung und Behandlung von Oberflächen.

Die Berücksichtigung der Montagetechnologie steht auf bemerkenswerten Möglichkeiten, da es hierzu momentan noch an fast allen notwendigen

Forschung - komplex und kollektiv

Von Dr.-Ing. Pürsche und Dipl.-Ing. Lutze

„Angesichts des gewaltigen Einflusses, den Wissenschaft und Technik auf das Entwicklungstempo der materiellen Produktion ausüben, vollzieht sich gegenwärtig eine schnelle Entwicklung der Produktivkräfte. Der Erfolg hängt jetzt vor allem von unserer Fähigkeit ab, die wissenschaftlich-technische Arbeit von der Grundlagenforschung bis zum Neuerwerben, von der Perspektivplanung bis zur Produktion und den Absatz der Erzeugnisse richtig zu planen, zu leiten und zu organisieren. Die Organisation der wissenschaftlichen Arbeit ist jetzt genauso wichtig wie die Forschung selbst... Mit Hilfe einer wissenschaftlichen Planung von Forschung und Technik gilt es, durch den konzentrierten Einsatz der Mittel und Kräfte die Kenntnisse und Fähigkeiten aller Wissenschaftler, Ingenieure und Arbeiter für ein hohes Tempo des wissenschaftlichen Fortschrittes voll zur Wirkung zu bringen.“ (Aus der 5. Tagung des ZK der SED)

Diese Feststellungen, die auf der 5. Tagung des ZK der SED getroffen wurden, regen dazu an, die Situation auf dem Sektor Forschung an unserer Technischen Hochschule zu betrachten. Gegenstand von Betrachtungen unter diesem Aspekt soll jedoch nicht die Verlagsforschung sein, da die Verlagsforschungsthemen in der Regel kurzfristig abgeschlossen werden. Ergebnis: Siehe oben!

Aber wie verhält es sich auf dem Gebiet der Grundlagenforschung? Die gegenwärtige Situation ist so, daß für ein Grundlagenforschungsthema durchschnittlich 3 bis 5 Jahre zur Durchführung erforderlich sind. Aus diesem Themen entspringt in der Regel eine Dissertation. Bis zum Abschluß des Themas sind, wie es sich wiederholen läßt, auf Grund der relativ langen Bearbeitungszeit international gesuchte Ergebnisse u. U. von anderen Forschern bekannt, stellen darum möglicherweise nicht mehr den neuesten Stand dar oder sind gar überholt.

Außerdem ist festzustellen, daß an unserer Hochschule, im großen und ganzen gesehen, keine eigentlichen Forschungsschwerpunkte existieren. Der derzeitige Forschungsschwerpunkt ist zwar „Technologie“, dies ist aber ein globaler Schwerpunkt, der für unsere TH standhaft gilt, ohne Berücksichtigung von Entwicklungs-tendenzen der Fertigungstechnik wie z. B. der verstärkten Erforschung besonders wirtschaftlicher Verfahren der Umformtechnik, Feinbearbeitung, Zerspanung, Schweißtechnik usw. Als Beispiel seien dafür u. a. das Kalifließpressen, Feinschmieden.

Dipl.-Ing. Thalemann, Assistent am Institut für Technologie des Maschinenbaus, mit einem Diplomanden bei Schleifkörperuntersuchungen.

